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Genova, allarme sull’automazione
Le divisioni sulla digitalizzazione tra i motivi
della rottura della trattativa sul contratto

ALBERTO GHIARA

GENOVA. Il programma di
digitalizzazione e automa-
zione del gruppo Spinelli nel
porto di Genova, annunciato
su “L’Avvisatore Marittimo”
del 5 maggio scorso, ha preso
di sorpresa i sindacati. I rap-
presentanti genovesi di Filt-
Cgil, Fit-Cisl e Uiltrasporti
affermano di non essere stati
avvertiti e di aver appreso del
progetto dal nostro articolo.
Per questo, vogliono chiede-
re in maniera unitaria un in-
contro in Autorità portuale,
«per capire le ricadute». La
critica mossa al gruppo Spi-
nelli è di aver cominciato un
percorso di modernizzazio-
ne, che comprende anche
l’automazione del gate di en-
trata del terminal di Sam-
pierdarena a partire da que-
st’estate, senza valutarne gli
effetti sul lavoro assieme ai
rappresentanti dei lavorato-
ri. Il tema dell’automazione è
uno dei nodi della vertenza
sul contratto nazionale e
rientra anche fra quelli che
secondo i sindacati dovranno
essere affrontati nella di-
scussione sull’organico por-
to, previsto dalla riforma
portuale, ma sempre al palo.
«Il gate - afferma Davide Tra-
verso, dalla Fit - è un posto di
lavoro che spesso ospita chi
comincia a avere problemi fi-
sici, visto che il lavoro por-
tuale non è riconosciuto fra
quelli usuranti. E’ una delle
mansioni che dà questa pos-
sibilità in un contesto, quello
del porto, in cui l’età media si

sta alzando. Vogliamo sapere
dall’Autorità portuale che in-
tenzioni ha e se intende pro-
cedere con l’autorizzazione
richiesta dal terminal». Se-
condo Traverso, come per
Roberto Gulli di Uiltrasporti
e Marco Pietrasanta di Filt,
l’automazione e la digitaliz-
zazione non possono essere
tenute fuori dalle banchine,
ma vanno discusse: «E’ me-
glio affrontare i problemi 

prima e non dopo».
«Non sapevamo - conferma
Gulli - di questo programma
del terminal. Può essere
un’idea utile a generare traf-
fico, ma i sindacati devono
essere informati perchè ci sa-
ranno riflessi sui lavoratori. 
Non sappiamo dove saranno
messi i lavoratori che oggi so-
no al gate e con quali mansio-
ni. Non contestiamo il meri-
to, ma il metodo: il processo

di automazione va gestito in-
sieme. Andare avanti senza
dire niente è il modo peggio-
re di procedere».
Pietrasanta, della Filt, ricor-
da che quella dell’automa-
zione è una tematica nazio-
nale, su cui i sindacati stanno
lavorando anche con conve-
gni dedicati, e che questo è
uno degli scogli su cui si è are-
nato il confronto sul contrat-
to con le imprese. «Noi ab-
biamo chiesto - dice Pietra-
santa - che venga inserito
nella contrattazione nazio-
nale il fatto che in caso di au-
tomazione dei processi non
ci siano riflessi sull’occupa-
zione e che sia prevista la for-
mazione per aggiornare i la-
voratori. Fra i motivi per cui
si è rotta la vertenza c’è anche
questo. Le imprese sostengo-
no che sia un tema che ri-
guarda la singola azienda,
che non deve rendere conto
degli investimenti che fa. Noi
riconosciamo che l’automa-
zione è un processo inarre-
stabile, ma la ricollocazione 
del personale va discussa,
non ci devono essere esuberi
e serve la formazione».
Per quanto riguarda in parti-
colare la vicenda del terminal
genovese, Pietrasanta ritie-
ne che «l’importante è che
non ci siano ripercussioni
sull’occupazione. Ritengo
che se l’azienda non ha avver-
tito vuol dire che non preve-

dano problemi da questo
punto di vista. Finora ci sono
stati cambiamenti nell’orga-
nizzazione del terminal che
hanno introdotto una auto-
mazione relativa dei proces-
si, come ad esempio l’intro-
duzione di palmari, eccetera.
Penso che ci sia il tempo per
parlare con l’impresa anche
di questo programma ulte-
riore».
I programmi del terminal
prevedono che dal prossimo
agosto venga aperto un gate
completamente automatiz-
zato. Di recente anche Vte ha
introdotto l’automazione ai
gate, ma secondo i sindacati
in maniera meno spinta ri-
spetto a quanto previsto da
Spinelli. Il gruppo Spinelli
inoltre sta lavorando sull’in-
troduzione dell’intelligenze
artificiale nei processi logi-
stici anche su un periodo più
lungo. Da un anno e mezzo è
iniziato un percorso per im-
plementare l’utilizzo dei
supporti informatici a diver-
si livelli. Quest’anno l’azien-
da sta partecipando a un con-
corso di idee per giovani in-
gegneri organizzato dal Var
Group per sviluppare solu-
zioni di intelligenza artificia-
le per le imprese. Agli stu-
denti e neolaureati che par-
tecipano al concorso d’idee-
sono state chieste
un’applicazione che aiuti a
ottimizzare la gestione dei 
container nello yard del ter-
minal e l’ottimizzazione del-
la gestione dei trasporti ef-
fettuati dalle singoli motrici
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Livorno, 
parte il bando
per il servizio
ferroviario

È stato pubblicato sull’albo
on line dell’Autorità di Si-
stema portuale il bando di
gara relativo alla concessio-
ne del servizio ferroviario
del comprensorio di Livor-
no-Calabrone. La conces-
sione del servizio ha un valo-
re stimato di quasi 12 milio-
ni di euro e consentirà allo
scalo toscano di avere un ge-
store unico che per cinque
anni dovrà provvedere a or-
ganizzare per conto delle
imprese ferroviarie la ma-
novra dei treni in arrivo e in
partenza dagli impianti di 
Livorno-Calambrone e Li-
vorno-Darsena. I soggetti
interessati hanno tempo si-
no a venerdì 12 luglio (non
oltre le ore 12.00) per pre-
sentare le offerte. «Non si 
tratta di un passaggio di po-
co conto – ha dichiarato il di-
rigente pianificazione e stu-
di dell’Authority Claudio
Vanni – il sistema portuale
dell’Alto Tirreno ha enormi
potenzialità sul fronte del
cargo ferroviario, come di-
mostrano gli ultimi dati sta-
tistici forniti dai nostri sca-
li». Nel 2018 lo scalo labroni-
co ha movimentato un totale
di 35.670 carri e 1.963 i treni,
riportando sul 2017 un au-
mento del 14% dei volumi
spediti e ricevuti via ferro,
sia in termini di carri movi-
mentati che di treni in in-
gresso/uscita. Questi nume-
ri confermano la strategicità
della gara. 


